

INFORME COYUNTURA
NOVIEMBRE 2019
MAURITANIA





ÍNDICE

01. POLÍTICA EXTERIOR	3
02. POLÍTICA INTERIOR	7
03. LA ESTRUCTURA DE LA ECONOMÍA	11
04. LA COYUNTURA ECONÓMICA	12
05. NOTICIAS SECTORIALES	22

Nota:

Toda la información recogida en este informe proviene de fuentes ciertas y contrastables que son citadas a lo largo de sus páginas. Para su elaboración se ha buscado la última información disponible hasta esa fecha pudiendo en algunos casos [indicadores socioeconómicos y financieros] y países, no estar disponible y corresponder la misma a otros meses, año e incluso años anteriores a la fecha de entrega.



01. POLÍTICA EXTERIOR

CANARIAS

Uno de los principales temas de debate entre Canarias y Mauritania en este período ha sido la negociación para la firma de un nuevo acuerdo de pesca entre la Unión Europea y este país africano, dado que el último caducaba el 15 de noviembre de 2019. A finales del mes de mayo, la Federación Canaria de Empresas Portuarias [Fedeport], con el apoyo del Gobierno regional, logró arrancar el compromiso de la Comisión Europea para la inclusión en las citadas negociaciones de que parte de la pesca capturada en el país africano se descargue en las Islas, tal y como ocurre con el acuerdo firmado entre la UE y Marruecos. Dicho compromiso se alcanzó durante un encuentro celebrado en Bruselas entre representantes de Fedeport y la Dirección General de Asuntos Marítimos y Pesca que tenía como objetivo recabar toda la información posible de los informes de evaluación previos a la adopción del acuerdo de pesca.

Además de Fedeport acudieron al encuentro miembros de la Asociación de Estibadores, Armadores, Operadores de mercancía, de terminales dedicadas y Concesionarios de Canarias [Aotec] y de la Asociación Sindical de Estibadores Portuarios [ASEP], así como responsables de la delegación de Proexca en Bruselas, la Comisión de Puertos de la Confederación Canaria de Empresarios y el Clúster Marítimo de Canarias.

Los interlocutores isleños presentaron a la Comisión Europea una cuantificación de la cadena de valor del tráfico marítimo en la que se destacaba, a modo de conclusión, la importancia de crear un corredor entre Canarias y los puertos africanos más próximos para que los puertos canarios puedan ser considerados recintos de primer desembarque, tal y como defienden los técnicos de la UE.

El 28 de agosto, una delegación canaria formada por las mismas entidades volvió a trasladarse a Bruselas para asistir a la reunión de coordinación entre la Comisión Europea y los operadores privados continentales del sector de la pesca, durante la cual presentaron sus propuestas para la renovación del citado acuerdo pesquero mediante unas negociaciones que dieron comienzo el 2 de septiembre. La intención de la Comisión era que el nuevo documento entrara en vigor en la primavera de 2020, logrando así que la interrupción de la actividad sea lo más corta posible.

Además del desembarque en Canarias de un porcentaje de las capturas, la delegación canaria también planteó otras propuestas, como el desarrollo de servicios para la asistencia a la flota pesquera, la creación de un corredor de mercancías que incluya a los países vecinos del Archipiélago, actividades de formación y priorizar la atención por parte de un consorcio empresarial. Por parte canaria lideraron la reunión José Juan Ramos Pérez, presidente de Fedeport, Bernardino Santana, presidente de la comisión de Puertos de la Confederación Canaria de Empresarios, Miguel Rodríguez, presidente de ASEP y María José Castellano, de Proexca en Bruselas.

Estos encuentros se han realizado bajo la cobertura de las acciones programadas por Plamacan, proyecto de cooperación transnacional financiado por el programa Interreg MAC 2014-2020, que pretende contribuir al aumento del intercambio comercial y de inversión



de alto valor añadido entre Canarias y Mauritania mediante la creación de una plataforma que facilite los negocios entre pymes de ambos territorios.

Finalmente, el 4 de septiembre, la UE y Mauritania decidieron **prorrogar el acuerdo de pesca actual**, que está vigente desde 2015, hasta noviembre de 2020 pero dejando exactamente las mismas condiciones que ahora. Esta decisión, que debe ser ratificada por ambos parlamentos, da un año más para negociar un nuevo acuerdo que volverá a tener una validez de cuatro años. Las demandas canarias tendrán que esperar.

El acuerdo prorrogado contempla que los pesqueros europeos, sobre todo españoles y entre ellos canarios, vascos y gallegos, pueden capturar 280.000 toneladas de pescado y crustáceos al año, pero sin incluir el pulpo, una de las especies estrellas del mar mauritano. A cambio, Mauritania recibe 60 millones de euros más las licencias que los armadores europeos pagan de manera individual.

Sin embargo, el Puerto de la Luz y de Las Palmas no está pensando sólo en pescado cuando se habla de Mauritania. El pasado 18 de septiembre, Ida Stier, presidenta del Grupo Stier, desveló que el descubrimiento e inminente explotación de los **nuevos yacimientos petrolíferos en África occidental**, y más en concreto en la frontera entre Senegal y Mauritania, estaba atrayendo a decenas de trabajadores de estos dos países a centros de formación marítima en Gran Canaria. La idea es que las multinacionales que explotarán este valioso recurso demandan personal cualificado en sus plataformas y buques, lo que ha precipitado a los técnicos a acudir en busca de formación a la Isla.

Según reveló la empresaria, cuyo grupo acaba de cumplir 25 años, en el Golfo de Guinea hay más de 140 plataformas en activo a las que se van a sumar en breve los nuevos campos petrolíferos descubiertos en aguas de África occidental, una actividad económica que ya está teniendo impacto en las empresas radicadas en el Puerto de la Luz y de Las Palmas. Recientemente la Autoridad Portuaria de Las Palmas cerró un acuerdo con la multinacional Valaris para que esta acogiera allí su base logística para el Atlántico Medio, una decisión fundada en el impulso de la industria extractiva en Mauritania, Senegal, Gambia, Guinea Bissau y Guinea.

Pero no es sólo petróleo. El pasado 25 de octubre, el presidente de la Autoridad Portuaria de Las Palmas, Luis Ibarra, y el gerente de la Fundación Puertos de Las Palmas, Sergio Galván, recibieron a una delegación mauritana del **G5 del Sahel**, una organización integrada por la propia Mauritania, Chad, Malí, Níger y Burkina Faso creada en 2014 para hacer frente al desafío terrorista en el Sahel. Por parte mauritana estaban presentes Ahmed Baye Eleya y Mohamed Waled, presidente y vicepresidente de la Cámara de Comercio del país africano, Khadi Yahya, directora de Formación, Empleo e Innovación de este organismo y la consultora en temas mineros en África Heide Arocha.

El G5 del Sahel acaba de crear un órgano de coordinación de las cámaras de comercio de los cinco países, presidido en la actualidad por el citado Babe Eleya, con el objetivo de mejorar la logística de abastecimiento sobre todo de los cuatro países que no tienen salida al mar, Malí, Burkina, Chad y Níger. Por ello han pensado en el Puerto de la Luz como puerto de referencia y hub logístico para sus operaciones comerciales, aunque también la balanza se podría inclinar hacia el puerto de Dakar.

El pasado 10 de abril una delegación empresarial e institucional mauritana viajó hasta Canarias para conocer sobre el terreno los servicios médicos que ofrecen las empresas



privadas del sector sanitario. La misión, organizada por Proexca, es parte de la Estrategia Operativa de Internacionalización de la Economía Canaria 2016-2020 puesta en marcha por el Ejecutivo regional para promocionar al Archipiélago como plataforma de servicios para los países africanos ribereños.

La delegación mauritana estaba integrada por miembros del Gobierno, como el director de Programación, Cooperación e Información Sanitaria del Ministerio de Sanidad, Isselmou El Mahjoub, el consejero del ministro Cheikh Boutar Segane, un consejero del Área de Empleo, Hamoud Ould T'Feil Bowbe, y el director general de la Oficina Nacional de la Medicina del Trabajo, Moustapha El Ghazouani, así como el director del Hospital Militar de Nuakchot, el jefe de Medicina Interna del hospital de la capital mauritana, y el director del Centro de Especialidades en Cabeza y Cuello.

Además de una docena de reuniones de trabajo y visitas a centros de medicina especializada y hospitales privados, todos participaron en el encuentro titulado Oportunidades de Negocio en el Sector Salud con Mauritania celebrado en la sede de Casa África en la capital grancanaria, al que asistieron además del director general de esta institución, José Segura, el ex director general de Asuntos Económicos con África del Gobierno canario, Pablo Martín Carbajal, y cinco responsables de empresas del Archipiélago dedicadas al equipamiento y suministro sanitario.

Entre los muchos proyectos aprobados recientemente por el Programa de Cooperación Territorial de la Unión Europea Interreg MAC 2014-2020, uno de ellos denominado Lazos es una **iniciativa liderada por el Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria que cuenta con los consistorios de Dakar, Nuakchot y Praia** y que va a recibir casi 700.000 euros de fondos europeos. Este proyecto formaba parte del protocolo de actuación firmado entre los cuatro ayuntamientos hace dos años en la capital grancanaria, con el objetivo de trabajar de manera conjunta en el desarrollo urbano y la mejora de la calidad de vida de sus habitantes.

ESPAÑA

El pasado 16 de abril, la Embajada de España en Nuakchot acogió el lanzamiento del proyecto Refuerzo de la participación de las mujeres en las instancias de decisión del **G5 del Sahel** en materia de prevención contra la radicalización, paz y seguridad y la resolución de conflictos. Representantes de los ministerios mauritanos de Asuntos Sociales, Economía, Asuntos Exteriores, Interior y Justicia acudieron al acto presidido por el embajador español en Nuakchot, así como miembros del G5 del Sahel encabezados por su secretario permanente, de los servicios de cooperación y del sistema de Naciones Unidas en el país africano.

El proyecto canaliza la subvención concedida por España al G5 del Sahel con el objetivo de integrar la dimensión de género en esta organización y en sus mecanismos de trabajo. Para ello se cuenta con trabajar con la Plataforma regional de mujeres del G5 del Sahel mediante la creación de cinco grupos multidisciplinares procedentes de cuatro sectores representativos, una mujer universitaria, vendedora en el mercado, empresaria o política. La idea es llevar a cabo formaciones con enfoque de género en materias como seguridad y derechos humanos, prevención contra la radicalización y resolución de conflictos, así como comunicación para el desarrollo.



El 17 y 18 de octubre, Casa África acogió el VII Encuentro Informal de Embajadores de la Unión Europea, Enviados Especiales de la UE y Socios del Sahel organizado por la UE y el Ministerio de Asuntos Exteriores español. A dicho encuentro, inaugurado por el secretario de Estado de Exteriores, Fernando Valenzuela, y el Representante Especial de la UE para el Sahel, Ángel Losada, acudió un buen número de representantes para el Sahel de la Unión Africana, la CEDEAO, Naciones Unidas y el G5 del Sahel, así como de la UE, EEUU, Canadá, Suiza y Noruega.

El encuentro se estructuró en mesas redondas con ejes temáticos como la seguridad y la estabilidad en el Sahel, el desarrollo económico de la región y la contribución de las mujeres a la paz. Es una zona prioritaria para la UE y España que está afectada por varias crisis y conflictos en la que confluyen el cambio climático, la explosión demográfica, el subdesarrollo y la debilidad institucional. Entre los conflictos más destacados están el yihadismo radical, el crimen organizado y los enfrentamientos intercomunitarios.

SAHEL

El 1 de mayo, el todavía presidente mauritano Ould Abdelaziz se trasladó hasta Uagadugú para participar en la cumbre del G5 del Sahel que tenía como invitada de honor a la canciller alemana **Angela Merkel**. Posteriormente, el entonces ministro de Exteriores, Ismaël Ould Cheikh Ahmed se trasladaba a Bruselas para participar en un encuentro con sus homólogos de esta organización y de la Unión Europea con el objetivo de conseguir fondos para su fuerza militar y sus proyectos de desarrollo.

Mohamed Ould Ghazouani, sucesor de Abdelaziz, hizo su primer viaje al exterior el 11 de septiembre precisamente a Uagadugú para una nueva cumbre del G5 del Sahel y de la CEDEAO, en este último caso como invitado ya que Mauritania no pertenece a esta organización suprarregional.

SENEGAL

El 15 de abril, la Federación de Asociaciones de Senegaleses en Mauritania (Fagsem), alertaba sobre las "expulsiones intempestivas" que estaban sufriendo en Mauritania, en especial en la ciudad de Rosso, lo que hizo reaccionar con rapidez al propio ministro de Interior mauritano en persona para tratar de calmar los ánimos. Estos hechos son una muestra de la habitual tensión en las relaciones entre ambos países vecinos que, sin embargo, han sabido ponerse de acuerdo en cuestiones clave como el reparto de los beneficios del petróleo y gas descubierto en sus fronteras.

Un ejemplo de esa colaboración positiva fue el encuentro de 72 horas mantenido a finales de abril entre los responsables del Ejército y la Gendarmería de ambos países en la ciudad senegalesa de Saint Louis con el objetivo de coordinar esfuerzos en la lucha contra el terrorismo y la criminalidad transfronteriza. Tras la reunión se adoptaron importantes medidas de seguridad conjuntas que afectan, fundamentalmente, al intercambio de información.

Pocos días después de la toma de posesión del nuevo presidente mauritano, su homólogo senegalés mantuvo una extensa conversación telefónica con él en la que ambos estuvieron de acuerdo en seguir estrechando lazos de vecindad y amistad.



RUSIA

El 23 y 24 de octubre, el presidente Mohamed Ould Ghazouani participó al frente de una potente delegación mauritana en la cumbre Rusia-África celebrada en este país a instancias del presidente Vladimir Putin y en la que se encontraron más de 45 jefes de Estado del continente.

2. POLÍTICA INTERIOR

MOHAMED OULD GHAZOUANI, NUEVO PRESIDENTE

El 22 de junio pasado los mauritanos acudieron a las urnas para elegir nuevo presidente entre cinco aspirantes. Pocas horas después del cierre de los colegios electorales, el propio Mohamed Ould Ghazouani, el candidato que contaba con todo el apoyo del presidente saliente Mohamed Ould Abdelaziz, se proclamaba vencedor en primera vuelta, lo que unas horas más tarde confirmó la Comisión Electoral Nacional Independiente (CENI) y el 1 de julio el Tribunal Constitucional. Aunque se produjeron manifestaciones en los días posteriores, la cosa no pasó a mayores y Mauritania llevaba a cabo la primera alternancia pacífica y democrática de toda su historia.

Mohamed Ould Ghazouani, de 62 años, había ocupado hasta ahora los puestos de jefe de las Fuerzas Armadas y ministro de Defensa con Abdelaziz hasta que presentó su dimisión el pasado mes de marzo para centrarse de lleno en la precampaña electoral. Hijo del líder espiritual de una influyente tribu religiosa del Este, los Ideiboussat, la lealtad del general Ghazouani a Abdelaziz incluso en los momentos más difíciles, como cuando este fue herido de bala en 2012 y sectores del Ejército le tentaron para liderar un golpe de estado, le ha permitido convertirse en nuevo presidente.

Sin embargo, son diferentes. Ambos fueron compañeros de promoción en la Academia Militar de Meknès, en Marruecos, y ya allí manifestaron caracteres opuestos, Abdelaziz más impulsivo y osado, Ghazouani más reflexivo y calmado. Tras la academia, Ghazouani hace carrera en el Ejército mauritano al tiempo que participa en misiones en el extranjero, sobre todo en Siria y Jordania. En 2003, ya como comandante, ocupa el mando del Batallón Blindado, una unidad estratégica de las Fuerzas Armadas para posteriormente dar el salto a la unidad de Inteligencia. Su participación es clave en el golpe de estado contra Taya de 2005, codo con codo con el propio Abdelaziz.

Tras ocupar la Dirección General de la Seguridad Nacional es ascendido a general y nombrado jefe de las Fuerzas Armadas, puesto que ocupó durante una década hasta 2018. Durante este periodo, Ghazouani saca partido de sus estrechas relaciones con los estamentos militares franceses y consigue llevar a cabo una profunda renovación del Ejército mauritano, que pasa de ser unas fuerzas armadas mal dotadas y con escasa formación a convertirse en una de las instituciones más modernas del país. Las derrotas infringidas por grupos terroristas a unidades militares mauritanas son cosa del pasado.



Sólo dejará las Fuerzas Armadas para entrar a formar parte del Gobierno como ministro de Defensa en octubre de 2018, quizás ya como un gesto para su posterior nombramiento como candidato.

Durante su toma de posesión, el 1 de agosto, Ghazouani ya dio las claves de su mandato. "Seré el presidente de todos los mauritanos sea cual sea su militancia política o su voto". Entre sus prioridades anunciadas están reducir las diferencias sociales entre las distintas comunidades que conforman el país, un guiño a los negroafricanos y descendientes de esclavos que votaron a candidatos alternativos, reforzar las bases del Estado y llevar a cabo un desarrollo global y rápido mediante la mejora de la gestión de los asuntos públicos.

BIRAM DAH ABEID, NUEVO LÍDER DE LA OPOSICIÓN

La elección de Ghazouani como nuevo presidente de Mauritania entraba dentro de todos los pronósticos. Sin embargo, la gran sorpresa fue el excelente resultado obtenido por el candidato antiesclavista Biram Dah Abeid, un 18,58% de los votos, que le convertía en el líder de facto de la oposición y, por primera vez, situaba a un mauritano descendiente de esclavos negros en una posición de privilegio para futuras citas electorales. Abeid no sólo ocupó la segunda posición sino que superó a uno de los candidatos más prometedores, Mohamed Ould Boubacar, que obtuvo un 17,87% de los votos contando con el apoyo de los islamistas de Tawassoul y del adinerado empresario Mohamed Ould Bouamatou. La participación en los comicios fue elevada, por encima del 62%. Los otros dos aspirantes, Baba Hamidou Kane y Mohamed Ould Mouloud obtuvieron resultados sensiblemente inferiores.

ISMAËL BEDDÉ CHEIKH SIDIYA ELEGIDO PRIMER MINISTRO

El 3 de agosto, Ghazouani hacía pública su decisión más esperada, el nombramiento del primer ministro que debe ejecutar su acción de gobierno. La persona elegida fue Ismaël Beddé Cheikh Sidiya, procedente al igual que el presidente de una familia de eruditos islámicos en este caso de la zona de Boutilimit, en la región de Trarza. Sidiya fue el coordinador de campaña de Ghazouani en la zona del Gorgol.

Nacido en 1961, hizo sus estudios superiores en la Escuela Central de París antes de integrar el staff de la principal industria pública mauritana, la SNIM. En 2011 fue nombrado ministro de Hábitat, Urbanismo y Ordenación Territorial. Sin embargo, posteriormente cayó en desgracia a los ojos del ex presidente Abdelaziz. Por ello, su nombramiento por Ghazouani revela su intención de distanciarse de su antecesor en el cargo.

EL PRIMER GOBIERNO DE LA ERA GHAZOUANI

Apenas cinco días después de ser elegido primer ministro, Ismaël Beddé Cheikh Sidiya hacía público su primer gobierno:

- Haimouda Ould Ramdane, ministro de Justicia.
- Ismaël Ould Cheikh Ahmed, ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación y Mauritanos en el Extranjero.
- Hanena Ould Sidi, ministro de Defensa.



- Mohamed Salem Ould Merzoug, ministro de Interior y Descentralización.
- Ckeikh El Kebir Ould Moulay Taher, ministro de Economía e Industria.
- Mohamed Lemine Ould Dhehbi, ministro de Finanzas.
- Dah Ould Sidi Ould Amar Taleb, ministro de Asuntos Islámicos y de Enseñanza Original.
- Adama Sonko, ministro de Enseñanza Básica y Reforma de la Educación Nacional.
- Mohamed Malaînine Ould Eyih, ministro de Enseñanza Secundaria y de la Formación Técnica y Profesional.
- Mohamed Ould Abdel Vetah, ministro de Petróleo, Minas y Energía.
- Camara Saloum Mohamed, ministro de la Función Pública, Trabajo y Modernización de la Administración.
- Nezhirou Ould Hamed, ministro de Sanidad.
- Nani Ould Chrougha, ministra de Pesca y Economía Marítima.
- Mahmoud Sid'Ahmed, ministro de Comercio y Turismo.
- Khadijettou Mint Bouka, ministra de Hábitat, Urbanismo y Ordenación Territorial.
- Dy Ould Zein, ministro de Desarrollo Rural.
- Mohamedou Ould M'Haïmid, ministro de Equipamiento y Transportes.
- Naha Mint Mouknass, ministra de Aguas y Saneamiento.
- Sidi Ould Salem, ministro de Enseñanza Superior, Investigación Científica y Tecnologías de la Información y la Comunicación.
- Sidi Mohamed Ould Ghaber, ministro de Cultura, Artesanía y de Relaciones con el Parlamento, así como portavoz del Gobierno.
- Taleb Ould Sid'Ahmed, ministro de Empleo, Juventud y Deportes.
- Neina Kane, ministra de Asuntos Sociales, Infancia y Familia.
- Mariem Bekaye, ministra de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible.
- Niang Djibril, ministro secretario general del Gobierno.
- Habib Ould Ham, ministro delegado del ministro de Economía e Industria encargado de la Promoción de la Inversión y del Desarrollo Industrial.

En el nuevo gobierno conviven distintas sensibilidades, pero ha sido sobre todo calificado de “tecnócrata”. Hay siete ministros descendientes de antiguos esclavos, un gesto a los nuevos aires políticos en Mauritania, y, por otro lado, ex colaboradores próximos del ex presidente Abdelaziz, como es el caso de Mohamed Ould Abdel Vetah (Petróleo y Minas), Ismail Ould Cheikh Ahmed (Exteriores), Mohamed Lemine Ould Dhehbi (Finanzas) y Habib Ould Ham (ministro delegado para la Promoción de la Inversión). Sin embargo, el presidente Ghazouani también ha querido premiar a varios de sus hombres más próximos, como Mohamed Ahmed Ould Mohamed Lemine, a quien ha dado la dirección de su gabinete, y Hanena Ould Sidi (Defensa).



El nombramiento de este Ejecutivo generó cierto malestar en el seno de la Unión Para la República (UPR), el partido gubernamental que apoyó sin fisuras a Abdelaziz durante más de una década y que ahora aupó a Ghazouani a la Presidencia. La cuestión es que muchos esperaban un cargo ministerial y se vieron frustrados. Pero, ¿quiénes forman el círculo de confianza del nuevo presidente?

En primer lugar se encuentra el que ha sido desde hace años su brazo derecho, el teniente coronel Mohamed Ould N'dary, alguien en quien puede confiar ciegamente y de quien se separa en pocas ocasiones. Luego estaría el citado Mohamed Ahmed Ould Mohamed Lemine, "primo" de Ghazouani y ex ministro de Interior entre 2005 y 2007, pero alejado de la primera línea política por Abdelaziz. En tercer lugar está el nuevo primer ministro, Ismaël Beddé Cheikh Sidiya, ex ministro de Hábitat, Empleo y finalmente presidente de la Zona Franca de Nuadibú hasta su alejamiento de Abdelaziz.

El círculo próximo a Ghazouani también lo integra el nuevo ministro de Defensa, el general Hanena Ould Sidi, que fue adjunto al Jefe de las Fuerzas Armadas en el que tiempo que el nuevo presidente ocupó el cargo y posteriormente nombrado jefe militar del G5 del Sahel hasta su regreso a la política mauritana. En quinto lugar está Mohamed Salem Ould Merzoug, el hombre para todo de Ghazouani que ha sido nombrado ministro de Interior, ambos procedentes de la misma región del país. Y, por último, la única mujer: Coumba Bâ, nombrada ministra consejera de la Presidencia y a quien el nuevo jefe de Estado llama familiarmente su "hermana".

DIÁLOGO NACIONAL

Desde su llegada al poder, Ghazouani ha mantenido multitud de encuentros con todos los líderes del país en un claro intento de rebajar las tensiones y la ruptura existente entre su antecesor y el resto de actores políticos del país. A mediados de septiembre se produjo un significativo gesto en este sentido. El presidente salía a la puerta del Palacio Presidencial a recibir a Ahmed Ould Daddah, histórico opositor a Taya y a Abdelaziz y en numerosas ocasiones candidato a las elecciones presidenciales. Esta "señal de respeto" fue muy valorada en la sociedad mauritana y era la foto perfecta del nuevo tiempo que Ghazouani parece querer abrir en su país.

El primer ministro Ismaël Beddé Ould Cheikh Sidiya ha multiplicado en estos meses las declaraciones apelando a la necesidad de abrir un diálogo con la oposición, que hasta los comicios del pasado verano estaba completamente roto. Desde la otra bancada le han recordado al Gobierno que toda conversación debe partir de ciertas medidas previas, sobre todo la realización de una auditoría económica a los dos mandatos de Abdelaziz, para conocer el estado de las cuentas públicas, y que acabe la persecución judicial a empresarios, senadores, periodistas y sindicalistas, la norma en la anterior etapa.

Entre esas personalidades perseguidas destacan nombres como los del empresario Mohamed Ould Bouamatou, exiliado en Marruecos, pero también los del seguidor Mustapha Limam Chaafi, ligado en su momento al ex presidente burkinés Compaoré, y Azizi Ould El Mamy, antiguo presidente de la patronal hoy en el exilio.

Una de las reuniones más esperadas tuvo lugar el 30 de septiembre cuando se encontraron en el Palacio Presidencial el propio Ghazouani con el candidato que quedó en segundo

lugar en los comicios, el líder antiesclavista Biram Dah Abeid. Según este último, planteó al presidente la legalización del movimiento que preside, la Iniciativa para la Resurgencia del Abolicionismo [IRA], del Partido Radical para una Acción Global [RAG] y de todos los movimientos de la sociedad civil y políticos que han sido víctimas de la Justicia en los últimos años.

De igual modo, Abeid exigió al presidente la persecución sin tregua de todas las personas que sigan practicando la esclavitud en Mauritania, un crimen contra la Humanidad, un reparto más justo de los recursos nacionales así como el fin de toda discriminación contra descendientes de esclavos y negroafricanos. Algunas fuentes aseguran que el diálogo fue fructífero.

3. LA ESTRUCTURA DE LA ECONOMÍA

La estructura de la economía mauritana al final del año 2018 está configurada por un sector primario importante que representa un 25,9% del valor total del PIB nominal, y donde principalmente hay que destacar las actividades ganaderas con un 18,2% del total del PIB, las actividades de la pesca con un 3,7% del total del PIB, y las producciones agrícolas, esencialmente de arroz y otros cereales, con un 4% del PIB nominal.

En cuanto al sector secundario, su aportación al PIB nominal 2018 es del 26,1% del total, donde predominan las actividades mineras con un 8,7% del PIB [hierro, cobre y oro], la extracción petrolífera con un 1,45%, las actividades manufactureras con un 7,7% del PIB [madera, metal, cartón,...] y el sector de la construcción con un 8,8% del PIB nominal.

Por último, el sector terciario es el más importante representando un 40,2% del PIB nominal, donde destacan los servicios de la administración pública con un 10,7% del PIB, el comercio con un 9,1% del PIB, los transportes y las telecomunicaciones con un 6,2% del PIB, y los otros servicios diversos con un 14,2% del PIB nominal.



PIB POR SECTORES

PIB PRIMARIO	25,9 %
PIB SECUNDARIO	26,1 %
PIB TERCIARIO	40,2 %

Fuente: Banco Central Mauritania

Se trata de una economía basada fundamentalmente en empresas foráneas extractivas de minerales como hierro, oro y cobre, además del petróleo; en un sector primario con un potencial ganadero muy importante, pero con escaso valor añadido; en un sector pesquero con alto potencial y principalmente exportador, pero aún poco explotado sobre todo a nivel nacional; y en un sector turístico que intenta recobrase tras los diversos ataques terroristas de años atrás pero que aún está muy lejos de lo que fue.

4. LA COYUNTURA ECONÓMICA

COMPORTAMIENTO DE LA ECONOMÍA DURANTE EL AÑO 2019

El crecimiento de la economía mauritana para el año 2018 fue de un 3% real del PIB, igual cifra que el año anterior. Para este año 2019 la previsión es alcanzar un crecimiento del 6,6% sustentado principalmente en el buen comportamiento del sector primario, el sector minero y la mejora en el sector servicios. En lo que respecta al sector primario, las buenas previsiones se basan en los resultados de las inversiones en irrigación e incremento de la producción en el sector arrocero, en el incremento de las exportaciones pesqueras ayudado además por las mejoras tras la inversión en infraestructura portuaria. En el sector minero, el buen comportamiento en los precios del hierro, cobre y oro, las inversiones de la SNIM para la mejora de los equipos y el continuo crecimiento de las exportaciones, muestran resultados positivos para este año. En el sector petrolero, las inversiones externas en el proyecto gasístico off-shore denominado GTA, también impulsan el crecimiento de la economía mauritana, no solo para este año sino sobre todo para los venideros. Por último, el sector servicios sigue con el proceso de reformas financieras y monetarias previstas con la finalidad de mejorar el clima de negocios y el acceso al crédito.



CRECIMIENTO PIB

2020*	5,9%
2019 E	6,6 %
2018	3,5 %

Fuente: *Proyección E: estimada

El tipo de interés del Banco Central mauritano durante los primeros siete meses del año 2019 ha quedado establecido en un 6,5%, mismo valor que el año anterior.



Los datos de inflación [variación media anual] para julio del año 2019, son de un incremento anual del 2,4% en los precios, frente a un 2,3% experimentado en 2018.



Por lo que respecta a la moneda, la Ouguiya mauritana tiene una cotización frente al Euro en el mes de julio de 2019 de 1 €/ 41,28 MRO.



La tasa de desempleo en el año 2017 [fuente ONS] era del 11,8% de la población activa, siendo especialmente importante en el medio urbano [14,9%] y entre los jóvenes entre 20-24 años en medio urbano [24,1%].



**TASA DE PARO 20-24 AÑOS MEDIO URBANO**

2017	24,1 %
Fuente: ONS	

En lo que respecta a las finanzas públicas, el saldo presupuestario para el año 2018 fue de un superávit del 0,1% del PIB. A final del año 2017, el déficit presupuestario era del 0,2% del PIB.

**BALANCE PRESUPUESTARIO [% DEL PIB]**

2018	0,1 %
Fuente: Banco Africano de Desarrollo	

La tasa de endeudamiento público alcanza en el año 2018 un valor del 103,5% del PIB, lo cual supone un retroceso con respecto al año anterior [96,9%].

**ENDEUDAMIENTO PÚBLICO [% DEL PIB]**

2018	103,5 %
Fuente: FMI	

La Inversión Extranjera Directa (IDE) estimada en el año 2018 son 592,5 millones de USD, suponiendo un incremento del 0,6% con respecto al año anterior [588,2 millones de USD].

**IDE**

2018*	592,5 MILL. USD
Fuente: FMI *proyección	

Por lo que respecta al nivel de reservas, en el año 2018 se alcanzó la cifra de 919 millones de Euros. Al final del año 2017, las reservas eran de 849 millones de Euros.



RESERVAS (sin oro)

2018	919 MILL. USD
Fuente: FMI	

EL SECTOR EXTERIOR

El déficit comercial de Mauritania alcanzó en el primer semestre del año 2019 la cifra de 347,3 millones de Euros, suponiendo un descenso del 47,5% con respecto al mismo semestre del año anterior debido a un aumento del 41% de las exportaciones por solo un incremento del 3,77% en las importaciones. La tasa de cobertura para este semestre subió al 78,71%.

En este periodo, el principal mercado de las exportaciones mauritanas es China, seguida por Suiza y España y en menor medida Japón. En el capítulo importador, los principales proveedores son los Emiratos Árabes Unidos, Francia, Bélgica y España.

Los principales bienes de exportación en valor son los productos del mar, seguidos de los minerales como hierro, oro, cobre.

Los principales bienes de importación en valor son los productos derivados del petróleo, los productos de equipamiento industrial, los productos alimenticios, los materiales de construcción y los vehículos y piezas de recambio.



COMERCIO EXTERIOR

	1 ^{ER} SEMESTRE 2018	1 ^{ER} SEMESTRE 2019
EXPORTACIONES	910.339,80 €	1.284.320,38 €
Evolución [%]		41,08%
IMPORTACIONES	1.572.427,18 €	1.631.650,48 €
Evolución [%]		3,77%
BALANZA COMERCIAL	-662.087,38 €	-347.330,10 €
Evolución [%]		-47,54%
Tasa de cobertura [TC] en %	57,89%	78,71%

Cifras en miles de Euros [1€:42 MRO]. Fuente: ONS/BCM



5 PRINCIPALES PRODUCTOS EXPORTACIÓN

	1 ^{ER} SEMESTRE 2019
Pescado y otros productos derivados	550.145,63 €
Mineral de hierro y derivados	338.276,69 €
Oro	283.907,76 €
Cobre	91.868,93 €
Otros productos	5.121,35 €

Cifras en miles de Euros [1€:401MRO]. Fuente: ONS/BCM



5 PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTACIÓN

	1 ^{ER} SEMESTRE 2019
Productos petrolíferos	476.432,03 €
Equipamientos	424.781,55 €
Alimentos	280.218,44 €
Materiales de construcción	148.689,32 €
Vehículos y partes	90.558,25 €

Cifras en miles de Euros [1€:42 MRO]. Fuente: ONS/BCM

En lo que respecta a la balanza comercial mauritana con el conjunto del Estado español, los resultados para los primeros siete meses del año 2019 son de un saldo negativo para España de -65 millones de Euros, aunque supone un descenso del 45,5% de este déficit con respecto al mismo periodo del año anterior. Las exportaciones aumentaron un 67% frente a un ligero descenso del 1,28% en las importaciones, ambas con respecto al mismo periodo del año anterior. La tasa de cobertura en estos primeros siete meses alcanzó el 66,5%.

En relación a las exportaciones españolas hacia Mauritania durante estos primeros siete meses del año 2019, destacan los capítulos de bienes de equipo, y en menor medida, las semimanufacturas y los alimentos. Las variaciones con respecto al mismo periodo del año anterior son todas positivas salvo los capítulos de materias primas, bienes de consumo duradero y otras mercancías.

Por último, las importaciones españolas de productos mauritanos prácticamente se concentran en el capítulo alimentos [productos del mar], y algo en materias primas. Todos los capítulos han experimentado descensos con respecto al mismo periodo del año anterior salvo las materias primas y el sector automóvil.

**COMERCIO EXTERIOR ESPAÑA-MAURITANIA**

	ENE-JUL 2018	ENE-JUL 2019	% VAR.
EXPORTACIONES	77.280,36	129.065,31	67,01
IMPORTACIONES	196.590,19	194.083,21	-1,28
Balanza comercial	-119.309,83	-65.017,90	
Tasa de cobertura %	39,31	66,50	

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom

**EXPORTACIONES ESPAÑA-MAURITANIA**

	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	17.367,02	26,45
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	3.980,50	141,98
3 MATERIAS PRIMAS	430,45	-83,41
4 SEMIMANUFACTURAS	26.348,53	1,04
5 BIENES DE EQUIPO	72.872,97	202,81
6 SECTOR AUTOMÓVIL	2.416,65	8,80
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	1.502,32	-13,29
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	3.641,36	3,98
9 OTRAS MERCANCÍAS	505,49	-70,44

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom



IMPORTACIONES ESPAÑA-MAURITANIA

	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	179.348,38	-8,21
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	36,40	-41,12
3 MATERIAS PRIMAS	14.192,01	3.888,34
4 SEMIMANUFACTURAS	4,54	-80,53
5 BIENES DE EQUIPO	42,44	-73,58
6 SECTOR AUTOMÓVIL	11,71	162,78
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO		-100,00
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	435,37	-24,51
9 OTRAS MERCANCÍAS	12,35	-19,14

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom

Por lo que respecta a la balanza comercial mauritana con la Comunidad Autónoma de Canarias, los resultados para estos primeros siete meses del año 2019 son de un saldo negativo para Canarias de 8,7 millones de Euros, lo cual supone un aumento del déficit del 7,42% con respecto al mismo periodo del año anterior. En este periodo las exportaciones han sufrido un ligerísimo aumento del 0,56% por un 2,62% de incremento en las importaciones, ambas con respecto al mismo periodo del año anterior. La tasa de cobertura para estos primeros siete meses del año 2019 queda fijada en el 68,67%.

En relación a los principales productos de comercio entre ambos territorios durante estos siete primeros meses del año 2019, destacan en el apartado de las exportaciones canarias los capítulos de semimanufacturas, bienes de equipo y seguido de más de lejos por los alimentos. Las variaciones de las exportaciones con respecto al mismo periodo del año anterior son negativas para Canarias en cuatro capítulos: materias primas, semimanufacturas, bienes de equipo y sector automóvil.

Por último, en las importaciones canarias de productos mauritanos destacan muy por encima del resto el capítulo de los alimentos (pdtos de la pesca), seguido del capítulo manufacturas de consumo. A destacar el descenso de las manufacturas de consumo con respecto al mismo periodo del año anterior.



COMERCIO EXTERIOR CANARIAS-MAURITANIA

	ENE-JUL 2018	ENE-JUL 2019	% VAR.
EXPORTACIONES	19.036,38	19.143,40	0,56
IMPORTACIONES	27.166,97	27.877,87	2,62
Balanza comercial	-8.130,60	-8.734,47	
Tasa de cobertura %	70,07	68,67	

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom



EXPORTACIONES CANARIAS-MAURITANIA

	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	3.307,26	10,72
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	2.781,01	219,11
3 MATERIAS PRIMAS	330,76	-13,55
4 SEMIMANUFACTURAS	6.194,01	-10,57
5 BIENES DE EQUIPO	4.087,18	-31,38
6 SECTOR AUTOMÓVIL	353,65	-31,13
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	670,28	32,48
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	1.376,74	62,34
9 OTRAS MERCANCÍAS	42,50	-5,22

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom



IMPORTACIONES CANARIAS-MAURITANIA

	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	27.486,62	3,08
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS		0,00
3 MATERIAS PRIMAS		0,00
4 SEMIMANUFACTURAS	0,35	-93,01
5 BIENES DE EQUIPO	38,62	62,60
6 SECTOR AUTOMÓVIL	6,71	204,66
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO		-100,00
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	345,34	-25,08
9 OTRAS MERCANCÍAS	0,22	-77,46

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom

ENTORNO PARA LOS NEGOCIOS

Según el ranking de **facilidad para los negocios** elaborado por el Banco Mundial, Mauritania se posicionaría para el año 2019 en el puesto 148 [España está en el 30], sobre un total de 190 países.



FACILIDAD PARA HACER NEGOCIOS 2019

MAURITANIA	148
ESPAÑA	30

Ranking 2019 [190 P]

En lo que respecta al **índice de percepción de la corrupción** elaborado por Transparencia Internacional, Mauritania se sitúa en el año 2018 en el puesto 144 del ranking [España en el 41] sobre un total de 180 países.



ÍNDICE PERCEPCIÓN CORRUPCIÓN 2018

MAURITANIA	144
ESPAÑA	41
Ranking 2018 [180 P]	

En cuanto al **índice de competitividad económica** elaborado por el Forum Económico Mundial, Mauritania se sitúa en el año 2019 en la posición 134 del ranking [España en el 23] sobre un total de 141 países.



ÍNDICE COMPETITIVIDAD ECONÓMICA 2019

MAURITANIA	134
ESPAÑA	23
Ranking 2019 [140 P]	

Por último, el **índice de libertad económica** elaborado por la fundación Heritage, sitúa a Mauritania en el grupo de países “mayoritariamente no libres” con una posición 119 en el ranking mundial 2019 sobre un total de 180 países [España no está en el mismo grupo con la posición 57].



ÍNDICE LIBERTAD ECONÓMICA 2019

MAURITANIA	119
ESPAÑA	57
Ranking 2019 [180 P]	



5. NOTICIAS SECTORIALES

MINERÍA ARTESANAL

Las autoridades mauritanas han decidido ampliar la zona de prospección aurífera de Gleib N'Dour aumentando los puntos autorizados pero teniendo en cuenta la seguridad. Así lo aseguró el ex director general de Minas del Gobierno mauritano, Mohamed Lemine Ould Moustapha, durante una reunión celebrada el pasado mes de abril en Zuerat con las autoridades administrativas y representantes de los mineros artesanales. Lemine añadió que la búsqueda de oro se permitiría siempre que se respetara el hecho de que se trata de una zona militar, por lo cual se impediría la construcción de tiendas o cualquier otro tipo de abrigo. Asimismo, instó a los buscadores de oro a vender toda su producción al Banco Central de Mauritania, lo que calificó de "deber nacional".

ORO

La compañía minera canadiense Kinross publicó el pasado mes de septiembre los resultados de un estudio de viabilidad destinado a aumentar el tratamiento a 24.000 toneladas de piedra por día en su mina de Tasiast. El estudio muestra que son necesarios unos 150 millones de dólares de inversión para mejorar la producción y reducir los costes operacionales. Con estas nuevas cifras, la producción anual media de la mina sobrepasaría las 500.000 onzas de oro. El lanzamiento de este nuevo proyecto está previsto para 2021 y permitiría extender la vida de la mina de Tasiast unos 4 años más, es decir, hasta 2033. Entre 2020 y 2033 la mina produciría unos 6,2 millones de onzas.

URANIO

El uranio descubierto en Mauritania por la empresa Tiris d'Aura Energy comenzará a explotarse en 2020, para lo cual será necesaria una inversión de unos 63 millones de dólares. El uranio producido tendrá unos niveles aceptables de impurezas según los estándares internacionales y permitirá su venta. Tiris posee una licencia de explotación y ha firmado un acuerdo con Curzon Uranium Trading Limited, empresa basada en Londres, para la explotación. Los cálculos son que la mina podría generar unos 12,4 millones de libras de óxido de uranio en 15 años, con unos beneficios netos de 289 millones de dólares, a razón de 19,2 cada año.

TRANSPORTES

El pasado 6 de septiembre se puso en marcha un estudio de viabilidad para la construcción de un tren transaheliano que una a Mauritania, Malí, Burkina Faso, Níger y Chad. Los jefes de Estado de estos cinco países adoptaron esta decisión durante una cumbre del G5 del Sahel en noviembre de 2015 y se enmarca en los proyectos de desarrollo impulsados por esta estructura suprarregional. El ministro de transportes de Burkina Faso, Vincent Dabilgou, puso el acento en la necesidad de unir por tierra a los cinco países de manera dinámica, lo que permitirá aprovechar mejor sus recursos y unir a sus poblaciones. El estudio de viabilidad durará unos diez meses, lo que dará paso a la movilización de fondos para los trabajos futuros.



FUENTES:

Proexca, Gobierno de Canarias, eldiario.es, La Provincia, Jeune Afrique, El Mundo, La Vanguardia, El País, Europa Press, France Press, Gobierno de España, Comisión Europea, Cridem, Mauriweb

